

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'40 ptas. al mes—fuera de la capital 1'25 pta. trimestre.—Extranjero 2'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'20 pta.

AÑO XXII

NUM. 1.003

Palma de Mallorca 20 Mayo de 1921

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales puesteados y no publicados.

CONVOCATORIA

Agrupación Socialista

Se convoca a Junta General para el próximo domingo día 22 del corriente, a las 6 de la tarde, a todos los afiliados a la Agrupación Socialista y grupos adheridos, para tratar asuntos de vital interés para el partido y la situación de su órgano en la prensa EL OBRERO BALEAR.

Como en dicha reunión han de tomarse acuerdos de gran trascendencia para la vida de nuestra organización se encarece la asistencia de todos.

EL COMITÉ

Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad celebrará Junta General extraordinaria el próximo domingo día 22 del actual, a las 11 de la mañana en su local social en segunda convocatoria para discutir y en su caso resolver los siguientes asuntos:

- 1.º Despacho ordinario.
- 2.º Dar cuenta de la resolución del Congreso.
- 3.º Poner en claro el mal proceder de varios afiliados.
- 4.º Asuntos generales.

Compañeros, siendo los asuntos a tratar de tanta importancia, esperamos que no faltará, ni uno de los jóvenes socialistas y sea el número que sea serán válidos los acuerdos que en ella recaigan.

Por el Comité
El Secretario,
Gabriel Campomar

EL VETERINARIO RIERA A LOS TRIBUNALES

Como todo el mundo sabe, el Ayuntamiento acordó, en garantía de mayor acierto e imparcialidad, enviar a los tribunales de justicia las denuncias que motivaron la formación de expediente por parte de la Corporación Municipal contra el veterinario D. Lorenzo Riera.

Hasta la fecha no sabemos que el juez haya empezado a actuar en dicho asunto, si bien es de suponer que no lo dejará caer en el cesto de los papeles inútiles ya que se trata de una cuestión que interesa grandemente a la sa-

lud pública y de la que la opinión espera, algo recelosa, el resultado de la justicia.

Dichas denuncias consisten en lo siguiente:

Rafael Mayol (a) Piadós, acusa al señor Riera de que en cierta ocasión y previa consulta con dicho veterinario llevó una vaca a sacrificar en el Matadero, que había sufrido un accidente de rotura de una pierna trasera, y al ser muerta, el mentado señor Riera le dijo que era muy dudosa de salubridad, puesto que presentaba señales de anormalidad, pero que no obstante la dió por buena dicho veterinario diciendo al Mayol que ya se verían, pasando éste días después en casa de dicho funcionario entregándole 15 pesetas, las que fueron rechazadas por encontrar poca dicha cantidad, que el Mayol elevó hasta cuarenta después de algún regateo entre ambos.

Igualmente le acusa dicho Mayol de que con motivo de una visita que el señor Riera hizo a una vaca de su propiedad que había perdido la vista, el mencionado veterinario le propuso cierto negocio consistente en que la leche que expendiera para el público el señor Mayol no le sería visurada, en pago de lo cual éste le entregaría 25 pesetas al mes por espacio de unos tres años, cesando en la entrega de dinero en la pasada epidemia gripal.

D. Miguel Tous Porcel acusa a dicho veterinario de que con motivo de haber llevado una vaca a sacrificar en el Matadero, por haberla acudido al Sr. Singala, al ser dicha res abierta en canal el Sr. Riera se le acercó diciéndole en voz baja que la vaca tenía un poco de *graniza* (tuberculosis), pero que no lo dijera al otro veterinario porque el asunto estaba arreglado, añadiéndole que *gratificara* al matarife, a quien entregó 5 pesetas. Al cabo de unos días, el propietario de la vaca fué a ver a Riera en su domicilio con intención de gratificarle el favor que le había hecho, entregándole 15 pesetas que el Sr. Riera rechazó por encontrar poca la cantidad, siendo ésta elevada por el Tous hasta 25 pesetas que Riera aceptó.

Jaime Oliver (a) Cremat denuncia que tenía un convenio establecido con el Sr. Riera para que éste no le visurara la leche, a cambio de lo cual le entregaba 25 pesetas mensuales, durante dicho convenio unos tres años.

Esto constituye la esencia de las denuncias que se presentaron al Ayuntamiento contra Riera y que hoy han pasado a los tribunales de justicia.

Suscribíos a "El Socialista."

LO QUE OCURRE ENTRE LOS ALBAÑILES

El retoño de los sindicalistas de "dublé,"

Otra vez la zizaña maligna quiere introducirse dentro el gremio de albañiles. Tres individuos expulsados por unanimidad de la Casa del Pueblo quieren atentar contra la unidad de los obreros albañiles. Se titulan sindicalistas, pero no hay tal, los verdaderos sindicalistas repugnan su labor destructiva; en vez de construir, destruyen; en vez de enseñar cultura a las masas obreras, las embrutecen con sus campañas de odios y venganzas. ¿Eso es Sindicalismo? ¿Eso es tener amor a la causa de los oprimidos? ¿Eso es trabajar en pro de la libertad de los trabajadores? No; y mil veces no.

En los momentos en que nos amenaza una gravísima crisis industrial, producto de la incapacidad del régimen burgués, estos individuos mal llamados sindicalistas intentan romper la unidad de los obreros albañiles.

En estos momentos en que la organización obrera quizá tenga que luchar por defender las mejoras conseguidas a costa de la lucha y del sacrificio, estos individuos mal llamados sindicalistas introducen el confusio-

nismo entre los obreros albañiles. ¿No es un crimen intentar dividir a las masas en estos momentos en que se necesita ser más fuertes? ¿No es un crimen pretender que un luchas intestinas se consuman las energías que hacen falta para luchar con el enemigo?

Lo que ocurre entre los albañiles no ocurre dentro ningún otro gremio. ¿Por qué? ¿Por qué no hay sindicalistas? Si; los hay, pero de buena fé, nobles, honrados, consecuentes con su modo de pensar y enemigos de toda campaña difamadora. Con estos iríamos del brazo a cualquier parte; con los otros nos repugna su presencia, por que no son sinceros; por que no son nobles; por que no son sindicalistas.

La conducta de estos individuos, en el campo societario, está grabada en el libro de actas. ¡Bonitos datos para su desdichada historial!

¡Explendidos recuerdos de los mal llamados sindicalistas.

Yo tengo fé y esperanza de que ese retoño sucumbirá; tengo la esperanza de que ese movimiento escisionista desaparecerá; tengo la certidumbre de

que los nuevecientos afiliados al Sindicato de Albañiles y sus Similares de Mallorca (domiciliado en la Casa del Pueblo) continuarán en su puesto, unidos espiritualmente con los demás gremios del ramo de construcción.

¡Reflexionad, obreros albañiles! ¡sed hombres! Unámonos más, apretémonos fuerte en compacto grupo. Despreciamos a los que se van, que no saben mantenerse en su puesto de combate; lo sentimos por los inocentes que les siguen; pero nada más.

Nuestra misión es más noble, es más elevada, es más justa. Nuestra misión es emplear todas nuestras energías contra un régimen cuya base es la explotación del hombre por el hombre, para destruirlo, aniquilarlo, reducirlo a escombros, y sobre sus ruinas fundar la sociedad de justicia que todos hemos soñado en nuestras horas de visión futura.

Ignacio Ferratjans

¡Metalúrgicos

mallorquines..., Alerta!

No puedo menos de cojer violentamente la pluma con el corazón henchido de indignación para dar al gremio metalúrgico mallorquin esta clarinada de atención... hacia los miserables que tan rastrea como vilmente tratan de desorganizarlo. ¡Metalúrgicos... Alerta!, este es el grito que ha de repercutir en los corazones de los obreros metalúrgicos palmesanos y a esta voz todos en compacto grupo nos hemos de aprestar a la lucha contra esta canalla pagada organizadora del Libre.

Naturalmente compañeros, no es que nos deban de preocupar este grupo de traidores por lo que son ellos, ni por lo que puedan valer en sí, no compañeros, estos canallas no hubieran sido capaces por sí solos de promover esta asonada poniéndose enfrente de todo el gremio y desafiándolo a singular combate; son demasiado castrados para ella.

Compañeros, todos sabemos la lucha terrible que sostienen los sindicatos del continente contra los que se llaman Libres, que en realidad no son otra cosa que una agrupación de asesinos pagados por los patrones y protegidos por los poderes constituidos; asesinos subvencionados para derramar la generosa sangre de los compañeros pensantes y luchadores; sangre preciosa por que es hermana nuestra ya que es de compañeros explotados al igual que nosotros.

Todos sabemos que en Cataluña basta que el obrero posea el carnet del Sindicato para que corra el peligro de ser sepultado en vida en las infames hergas-tulas llamadas cárceles, que aún existen para vergüenza de la humanidad.

Todos sabemos que cuando un compañero de sindicato único es asesinado nunca son habidos los autores del hecho, lo cual prueba el infame contubernio entre explotadores y tiranos, para de este modo (cometiendo toda clase de atropellos y crímenes) desorganizar los Sindicatos que cual otros tantos baluartes se alzan imponentes y amenazadores contra los tiranos y explotadores del obrero.

Todo esto lo sabemos y casi era ocioso el repetirlo, pero si lo he hecho ha sido para recordar al gremio metalúrgico invitándole a que medite seriamente la situación que atraviesan los compañeros del continente español, es con la intención de aclarar bien la política de imitación que sigue la Patronal Mallorquina, el clero y el poder gubernamental con respecto a la que sigue la misma trinidad catalana.

Hechas estas consideraciones no será aventurado el afirmar que lo que se desea en Mallorca es repetir las escenas lamentables que se ven en Cataluña y otras provincias, no es aventurado el afirmarlo repito por que el asunto del Sindicato libre de Mallorca deja comprender muy claro a cualquier persona de cerebro medianamente sano que los camallas organizadores del mismo no son más que entes comprados a fin de desorganizarnos y con el propósito vil de que surjan contiendas entre nosotros y a pretexto de ellas llenar con o sin razón las cárceles mallorquinas de los compañeros más resueltos y más conscientes que luchan dentro de la organización...

¿Y nosotros consentiremos tal infamia? ¿Será posible de que el gremio metalúrgico después de haberse cubierto de gloria dentro de las luchas sociales se haya de desmembrar tan miserablemente?

¿Es que no nos acordamos ya de que por efecto de nuestra potente organización nosotros inauguramos en las Balears la jornada de 8 horas?

Compañeros: «La Unión es la fuerza» y a base de este axioma, de esta verdad incontrovertible yo os invito a que os unais en indestructible bloque y ante el porvenir desgraciado que entreveo para nosotros, si así no lo hacemos, os vuelvo a llamar la atención con la clarinada: ¡Metalúrgicos... Alerta!

Claria

CAMINO DEL TRIUNFO

Nuestra fuerza es invencible

Para los obreros en general

...Sí, cuando los proletarios se den cuenta de lo que representan, cuando analicen el valor que debería tener la vida y la que actualmente vivimos, cuando vean que se están muriendo moral y físicamente en las fábricas, talleres, minas y oficinas, cuando levanten esa cabeza que llevan siempre tumada que verán a sus explotadores derrochando a manos llenas el producto de nuestra labor no pagada y que hace falta en su mísero y pobre hogar, ese día no habrá obstáculo que intercepte el camino de las ideas vivificadoras, por muy hábiles que sean los ardides preparados por la infame burguesía y por los patronos de sentimientos inhumanos... Al caer en las mnos callosas de los obreros justicieros, irremisible-

mente tendrán que rodar por el suelo sus cabezas. Entonces sobre el montón de cadáveres carcomidos se fundará el verdadero Comunismo, que es la Sociedad de los hombres libres, a la que nos encaminaron Carlos Marx y Federico Engels...

Sociedad que no estará dividida por orgullos ni odio de clase ni más irritada por el cuadro de injusticias, de desigualdades y de miserias desmerecidas que desalienta a todo hombre honrado.....

Sociedad que nadie podrá enriquecerse con el sudor ajeno ni vivir sin trabajar; en la cual quien no trabajará no tendrá derecho a la vida, por supuesto; en la que trabajando todos, el trabajo no será excesivo para ninguno, y por lo tanto no embrutecerá a nadie dándole el tiempo necesario para cultivar su inteligencia, para dar a su espíritu aire libre y descansar sus fuerzas.....

Es hora ya, hermanos de infortunio, que os fijéis en que plena miseria están vuestras casas ya que estáis viendo que es vuestra cobardía y fanatismo que os arrebató. ¿No os fijáis, estimados compañeros, en vuestra familia que no tiene que llevarse nada a la boca? ¿no véis a vuestras mujeres humillándose al AMO para llevar pan a vuestros hijos? ¿acaso no véis que los hijos, vuestros propios hijos que van vestidos de los desechados trajes del burgués...? ¡no!... ¿Tampoco os habéis dado cuenta de la revolución que llevan ha cabo los camaradas rusos y que estamos en pleno siglo xx? ¿que no véis que la burguesía derrocha miles y miles de pesetas y que, vive en continua orgía a costa de vuestra ignorancia?... ¿Por qué consentis pobres de espíritu que la clase que nada produce derroche miles de pesetas mientras vosotros anémicos estáis muriendo?...

Cuando por la noche llegáis en vuestras casas faltas de higiene, después de haber realizado una jornada penosa de ocho horas y no teniendo con que saciar el hambre de vuestras mujeres enfermizas y de vuestros raquíticos hijos, teniéndoos que acostar todos hambrientos sobre un montón de paja, ¿qué pensáis en vuestras largas y tristes noches de insomnio?... ¿No os viene a la mente lo que harías de la burguesía que cuando acosados por el hambre os atrevis a pedir trabajo y pan os manda fusilar en medio de la calle por sus puntajes que son vuestros propios hijos...?

Si no tenéis lo suficiente para satisfacer vuestras primeras necesidades, ¿eh qué pensáis pues?... ¿Os figuráis que disgregados los unos de los otros, sumisos y obedientes a vuestros explotadores y callando vuestras necesidades ha de venir el pan en vuestra casa?... Vivís pues muy equivocados si esto creéis. Si no queréis demostrar vuestra protesta al actual régimen ni que sois hombres conscientes, siempre seréis esclavos del yugo capitalista.

¿No sabéis acaso proletarios, como librarse del pesado yugo capitalista? ¿No habéis meditado el modo de acabar con tantos holgazanes que no llevan nada valido a la social colmena y

pretenden atrofiar vuestras claras inteligencias para manteneros en la más espantosa ignorancia? ¿No habéis pensado tampoco como podríais redimirnos de los clericales, de la burguesía, de los gobiernos, de los militares y además zánganos? ¿No pasó por vuestra mente un medio que pudiera emanciparos de tanta esclavitud y atropellos?... ¡Ah, sí pero no la queréis esgrimir dada a vuestra cobardía. Aún tenéis cierta apatía a la asociación y a las clases patronales, religiosas y gubernamentales que procuran por todos los medios teneros lo más posible disgregados para mejor sostener sus privilegios y medios de explotación...

La unión es fuerza, y con esta se consigue la victoria, es la única arma de defensa de los trabajadores contra el actual ignominioso régimen burgués... Unicamente con la unión lograremos los deseados derechos de libertad, amor y justicia. ¿Será verdad que aún no hayáis comprendido que seréis los dueños del mundo una vez asociados?... Levantad vuestras manos justicieras y vengad los muchos atropellos que han cometido a vuestra clara ¡Justicia! piden los fusilados y las inmensas mesas de obreros deportados a las regiones desconocidas. ¡Justicia! claman nuestros compañeros encerrados en las cárceles y presidios porque tuvieran concepto de su dignidad como hombres. ¡Justicia! gritan muchas familias obreras, que apesar que todo lo producen, no conocen de la vida más que las privaciones y amarguras...

Podría extenderme muchísimo sobre este tema, pero tengo que limitarme al tamaño de este semanario y al espacio de un breve artículo periodístico.

* * *

Este pequeño trabajo va dedicado a los obreros no asociados que como nosotros hacen una vida de míseros esclavos, sufriendo sobre nuestros exhaustos cuerpos, el yugo plutocrático del actual régimen, que brutal y represivo ha encarcelados, maltratados y fusilados villanamente a honrados trabajadores por los delitos sociales que consisten en haber aportado todas sus fuerzas en pró de la organización obrera.

Unámonos todos los oprimidos y vereis cuan pronto habremos derrumbado las actuales instituciones, que cometen toda clase de arbitrariedades con nosotros. A medida que vais asociándoos, hacéis respetar más vuestros derechos, pero estas pequeñas mejoras que vais consiguiendo, tienen un doble fin, son muy incompletas, teniendo en cuenta lo que nos pertenece por derecho natural.

La maquinaria, la industria, la tierra, los medios de locomoción y todo cuanto sea de explotación o producción en fin, toda la riqueza ha de socializarse, pasando en manos de los trabajadores, y todos hemos de disfrutar lo que por la Naturaleza nos corresponde.

Así pues obreros, si todos los que vivimos amarrados al yugo capitalista nos ponemos de común acuerdo seremos los más fuertes. ¡Nuestra fuerza es invencible.

Trabajadores: ¡Viva la unión de todos los obreros!...

Antonie Bauzá

Palma 15 de Mayo 1921.

La Blasfemia

¿Quién es el causante de la blasfemia?

¿Qué significa la blasfemia?

¿Hasta cuándo existirá la blasfemia?

¿Qué cambio aducir para matar la blasfemia?

¿Quién es el causante de la blasfemia? El causante de la blasfemia sois los que la combatis, si, vosotros sois señores de sotana negra, y demás burguesía, o sea ladrones del género humano, si, vosotros sois, que no hacéis nada y lo teneis todo, y por eso la clase robada, pisoteada y escarnecida, es la que blasfemia.

¿Qué significa la blasfemia? La blasfemia significa; zánganos negros, un odio feroz, un odio a muerte; es el grito de igualdad y justicia que pugna por salir de millares de gargantas tan vilmente oprimidas, por vosotros, querer ser los déspotas del mundo y poseer todo el lucro de la vanidad.

¿Hasta cuando existirá la blasfemia? Existirá la blasfemia hasta cuando vosotros sacos de carbón (hojalá lo fueréis y pronto todos os convertiríais en ceniza) os despojareis, de vuestras riquezas y os pongáis a trabajar para ganaros el pan para vosotros y vuestros hijos, que son muchos y los tenéis en las tinieblas de la voluntad.

¿Qué cambio aducir para matar la blasfemia? vosotros combatis la blasfemia, porque veis la tormenta popular que ya está cansada de tener a zánganos en las colmenas, y os sacará de ella como el redentor sacó a los fariseos del templo a fatigazos.

Onaleui Reris

Felanitx, 19 Mayo, 1921.

EN CONTRA DE LA MUJER

¿Y eso es verdad...? ¡Qué!

Los Santos Padres de la Iglesia:

La mujer es cabeza del crimen, arma del diablo. Su voz es el silbido de la serpiente. Cuando veáis una mujer, creed que tenéis presente, no un ser humano, ni una bestia, sino el diablo.

San Antonio

Hombre de bien, huye de la mujer, sino, eres perdido.—San Basilio.

La mujer es Eva, la maldita que ha entregado el mundo al dolor y a la muerte; es la hija de Loti, enamorada de su padre; es la infame Pulifar.

¡Ah! Por inspiración del cielo, muchos Concilios le han negado toda especie de alma.

San Bernardo

La mujer por el matrimonio se pone al nivel de las bestias.

Fuera hijos, los hijos seran un estorbo

el día que convenga tener los pies libres: cuando suene por primera vez la trompeta del ángel, ÚNICAMENTE LAS VIRGENES acudirán sin obstáculo a su eco, porque no tendrán ninguna carga nupcial que extremezca en su seno o se agite en sus pechos.

San Isidoro

Si la mujer tuviera autoridad, sería contraria a su marido.

De la mujer tuvo principio el pecado y por ella morimos todos. Sepárala de tus carnes, porque no abuse siempre de ti....

No quieras hacer asiento entre las mujeres, porque más vale un hombre que te haga mal, que una mujer que te haga bien.

Y yo he hallado más amarga que la muerte de la mujer, la cual es redes y lazos su corazón: sus manos como ligaduras. El bueno delante de Dios escapará de ellas; más el pecador será presa en ellas.—

ECLISIÁSTAS, CAP. VII, V. 26.

San Tímo

(Continuará)

Pobres de espíritu

Sainete cómico-social en un acto, original de MARCIAL. El acto se desarrolla en el seno de una Sociedad pseudo-obrera

Época actual

Personajes

D. Tolo, PRESIDENTE.—El Figurín, SECRETARIO.—El Sr. Brutillo, EX-PRESIDENTE.—Benito EL LORO.—Fan y Palomo, DOS EMANCIPADOS.—Un botones.—Socios.—Patrones y Protectores.

Acto único

La escena representa un salón de reducidas dimensiones, muy bien decorado, y muchas comodidades, ha de parecer como el gabinete de una cocotte. Detrás de la mesa estará sentado D. Tolo hombre de abultado abdomen y de rostro beatífico, a su lado el Figurín, un pollo de rostro afeminado, diseminados por el salón 19 pollos.

Escena I

D. Tolo.—(después de estornudar varias veces). Señores: (espectación).

El objeto que nos tiene aquí reunidos, es para tratar de un asunto baladí, hemos recibido un papel de la «X», para que ingresásemos en ella. Me extraña mucho que de más de 300 socios que cuenta nuestra sociedad sólo estén presente 20, cuando todos han sido convocados con papeleta....

Palomo.—Mentira, mentira, yo no he sido convocado. (Escándalo).

D. Tolo.—(agitando la campanilla). Orden! orden, silencio.

Palomo.—Ya creo que el mejor anzuelo para pescar a los socios sería el convocarlos para tratar una becerrada, (careajada homérica).

D. Tolo.—(revolviéndose en el sillón). Si no se convocó al señor Palomo, fue por un descuido...

Palomo.—Intencionado? Verdad?

D. Tolo.—(saliendo por la tangente). Prosigue la discusión.

Brutillo.—Pido la palabra, (enorme sensación).

D. Tolo.—Concedida.

Brutillo.—(después de aturarse el bigote). Señores, (una ráfaga de emoción

debe cruzar por la escena). Me levanto para explicar mi opinión, apelo a la brillante historia de nuestra sociedad para oponerme al ingreso. ¡Quién no recuerda con orgullo aquel memorable acto celebrado en el principal en el que un servidor—modestia aparte—lucía esplendoroso frac. ¡Quién ha olvidado aquellos brillantes triunfos de nuestro equipo fuebolístico! ¡Quién no recuerda aquellas memorables noches de monte y burro. Y ahora digo yo, con tan brillante broche de cualidades, que necesidad tenemos de aliarnos con los descamisados. Que nos importa a nosotros, si las cárceles están llenas, si se asesina a los obreros, las deportaciones, las clausuras de Sindicatos.... ¿Acaso no contamos nosotros con la ayuda de todos, desde el General al Obispo? ¿No contamos también con la generosa protección de nuestros bondadosos patrones. ¡Fuera alianza con nadie! nos bastamos nosotros, (grandes aplausos, berridos y rebuznos de la meznada, mientras en los labios de Fan y Palomo se asoma una risita irónica que es todo un poema.)

Marcial

(Continuará)

COLABORACIÓN PARTICULAR

Al Sr. Gobernador Civil

Los perros, suma y sigue

Señor Gobernador Civil: va rayando en lo indecible, tener que hablar nuevamente sobre un asunto harto cacareado y répercutido por todos los ámbitos humanos.

Sería prólijo enumerar los casos suscitados en lo que a mordeduras de perros y víctimas de estos atañe.

Entre el regular número de muertos por hidrofobia, y otros tantos heridos por esos animales, tenemos en nuestro poder, una crecida lista que además de ser verídica, es también asqueante por la calidad de personas que, tras de sus condiciones intelectuales, han consentido esperar el ultimatum del rabioso can para que éste se cebara clavando sus colmillos a su propio dueño.

Dije, en mi último escrito acusatorio sobre ese particular; «menos mal, si el perro se agarra a su propio dueño; pero lo grave es que acometa a propios y extraños», y realmente es cierto y lo sostengo y menos mal si perfora los tejidos a sus propios dueños o dueñas, antes que al irresponsable. Otro de la serie, es un capitán del Ejército quien ha sido mordido por un perro extraño a su propiedad y obligado trasladarse a Barcelona en busca de su curación, (si la halla).

Mientras ese señor iba camino del muelle y resuelto pasar a esa ciudad, vile yo y saludéle alentándole al verle tembloroso y preocupadísimo sin otro presentir que el de, «estoy herido quizás de muerte.» Procuré yo apartarle esa preocupación tan verídica desgraciadamente con frases alentadoras procurando por todos mis medios, disuadirle el asombroso presentir.

Cada día, sin alternar se suceden casos de esa índole el que sea el blanco de los colmillos de tal o cual perro, en su mayoría indefensos niños. Eso,

nadie es capaz de negarlo puesto que la prensa es un fiel testigo ya que sus relatos nos lo indican a menudo.

En el pueblo de Consell fui yo, quien suscribe, acosado por un can de muchos Kilos de pelo negro con cabeza de mastín, y gracias a mi serenidad, pude esquivar al animal quien acosábame fieramente dándole un terrible puntapie en la cabeza y así pude librarme de segura mordedura.

Lo más culminante de todo esto señor Gobernador, fué que el actual alcalde pedáneo, llamado Bartolomé Isern presencié lo que a noto anteriormente. Preguntado éste fresco por mí, si aquel perro era suyo, contéstome sonriendo: no, es de esa taberna. Así quedó el asunto y en esos momentos siguen campando perros a centenares por los arroyos, sin bozal, sin cuerda, sin amo que les apareje.

A V. E. acudimos Sr. Gobernador para que ordene una vez más, el estricto cumplimiento en lo que a los perros sueltos atañe y sin contemplación, meta en cintura a quien quiera que sea, mandón, o no.

Recientemente, visité el pueblo de Lluchmayor con el exclusivo fin de buscar información periodística con respecto a lo que al repugnante hecho acaecido allí, con la niña Jerónima, de 6 años, vilmente estuprada y asesinada como recuerdo imborrable por cierto.

Salimos de un estupor, y nos proporciona otro con la presencia de muchos centenares de perros danzando por las calles sueltas, sin bozal ni amo que le sugete.

Lo más repugnante todavía, fué el ver como si fuese a cosa-hecha, un perrazo grande a cada lado de la Casa Consistorial como dando guardia de honor y contemplándolo los municipales allí de servicio en aquellas horas. Eso que el Magnífico Ayuntamiento (según el Herald de Lluchmayor) así; barniza a aquellos magníficos regidores.

¿Se ha visto más vergüenza señor Gobernador? ¿Habrás visto más terquedad

¿A que no sois capaces de negar esa verdad de lo que transcrito queda; vosotros magníficos?

Si os atrevéis conmigo, y sois capaces en negar lo que escrito queda al Juzgado os espero y allí saldaremos el Debe con el Haber.

Señor Gobernador; a V. E. acudimos en demanda de justicia.

El hacerlo así, la sensatez del pueblo que ame a sus allegados y amigos y en general el orden moral y jurídico os lo tendrá agradecido.

Cuente para ello señor Gobernador, con nuestro apoyo personal y periodístico, hasta aplastar tan absurdo abuso del que cuenta con tal o cual influencia caciquil.

Francisco Betages Florensa

De la Región

De Lluchmayor

El 1.º de Mayo

En esta ciudad hace veinte años consecutivos que se viene celebrando la

fiesta del trabajo, sin promoverse el más pequeño incidente, ni el más mínimo alboroto.

Este año con los manejos de la burguesía lograron que el Sr. Alcalde, nos prohibiese de que tomara parte el «Orfeón Lluchmayorense», ni la música que existe en el Centro Obrero.

¿Qué se creían que privando la música y el orfeón, los obreros no asistirían a la fiesta?

¿Pues no comprenden estos burguesillos, que los obreros se saben hacer respetar, y mantener más orden que ellos?

Este año fué uno de que los obreros han asistido con más entusiasmo a la fiesta del 1.º de Mayo.

El día 30 de abril por la noche en el Centro Obrero estaba lleno y una gran multitud de obreros que rodeaban por la Plaza Mayor, y reinando con gran entusiasmo la fiesta, y con el atropello que nos cometía la Autoridad.

El concejal Monserrat Parets, saludó a las obreras y obreros reunidos en el Centro, les manifestó las órdenes dadas por nuestro Alcalde, diciendo que este año no se podía hacer serenata ni cantarse el Orfeón como los años anteriores, añadió a los obreros que habían de mantener orden, porque de lo contrario serían responsables los directores del movimiento obrero, y terminó en breves palabras, y siendo interrumpido por la multitud de aplausos.

A las 10 el orfeón cantó dentro el Centro el himno revolucionario «La Internacional», y las Flores de Mach siendo muy aplaudido, que lo dirige por el maestro Antonio Sastre a (Llopió).

El día 1.º de Mayo a las 9 de la mañana se celebró la manifestación matutina que asistieron más de 1.000 obreros y varias obreras, que recorrió las principales calles de la ciudad, y los manifestantes rompieron a cantar el 1.º de Mayo, y la Internacional y al llegar a la Plaza Mayor, fueron suspendidos y privados por la fuerza de la Guardia Civil por la orden del Sr. Alcalde, según manifestó el Alférez de la Guardia Civil fué escuchado con atención, por los manifestantes y siguieron entrando en la plaza sin ningún desorden. Al contrario, con mucho orden.

Debido a la lluvia el mitin se empezó una hora más tarde que la hora anunciada, en la hora de emperar el mitin el local estaba lleno de trabajadoras y trabajadores. Presidió dicho acto el compañero Antonio Sastre, expresó en breves palabras que este día se hacían le resumen de las fuerzas obreras.

El compañero José Monserrat, hizo un vibrante discurso atacando la Autoridad del atropello que nos cometían, explica la doctrina que debemos de tener el obrero y termina su discurso, con una multitud de aplausos.

El compañero Juan Monserrat Parets, hizo un vibrante discurso que duró unos treinta minutos explicando su doctrina y atacando las deportaciones y leyes de fugas y explicó la buena acción de nuestros compañeros de la Rusia bolchevique, que es el espejo que debemos mirarnos todos los socialistas.

El presidente hizo el resumen de los dos discursos que hicieron nuestros compañeros y manifestó a los reunidos que se colocasen con el mismo salir en la manifestación.

La manifestación fué el más grande éxito, y el fracaso de la burguesía, porque en ella asistieron más de tres mil obreros y varias obreras. Al llegar a la plaza el concejal Monserrat Parets, dió a los manifestantes las más afectuosas gracias y a la fuerza armada por no haberse promovido ningún desorden du-

rante la fiesta, se disolvió la manifestación con mucha orden.

Per la noche en el París Alegre se celebró una gran función a beneficio de las sociedades obreras, el local estaba lleno y el Grupo Artístico Obrero, representó el drama en 7 actos y 9 cuadros titulado «Jente de Fábrica» y el juguete cómico «Casa de los Padres».

La niña Apolonia Martí, leyó unas cuartillas dedicadas al 1.º de mayo y a los obreros, que fué muy aplaudida.

Qué tomó parte en la función el Orfeón Lluch mayor, que cantaron: El 1.º de Mayo, La Internacional, Alegrate Alma Mía y Les Flos de Mach, que fueron apremiados con una gran multitud de aplausos.

También tomó parte la música obrera en la función que fueron aplaudidos, principalmente el Grupo Artístico, la función terminó a las 2 y cuarto de la mañana.

Saludo a todos las obreras y obreros que supieron asistir a la fiesta del 1.º de Mayo con el grito de ¡Viva la libertad!, ¡Abajo la burguesía!, ¡Viva la revolución social!

Proletario unios, que la unión es la fuerza y vendrá el desmoronamiento del capitalismo.—P. T.

Lluchmayor 16 de Mayo 1921.

De Alaró

Al pueblo trabajador:

«Un Alcalde modelo de administración»

Curioso por presenciar la discusión de las conclusiones presentadas por diversas entidades obreras de este pueblo, acudí, el viernes pasado a la sesión del Ayuntamiento y más sabiendo que se dice que el Alcalde se ha vuelto polichinela de un reaccionario concejal conservador.

A las nueve y media el líder de la administración declaró abierto el acto, después de los trámites legales, se puso a discusión el presupuesto; usaron de la palabra concejales de todas las ramas y en el calor de la discusión, yo noté un favoritismo ciego principalmente en lo concerniente a la creación de un nuevo cargo con un haber de 1825 pesetas anuales, comprendí que algo en sí encierra este asunto y, si fuera profeta te diría a quien será abjudicado este cargo, porque se demostró claramente, quedó aprobado votando los concejales obreros y liberales en contra del mismo, los primeros también votaron en contra de todas las funciones religiosas, se acordó después exponerlo al público por 15 días y al momento fueron puestas en debate las conclusiones, en la primera se pedía que el Ayuntamiento acordara pasar las sesiones en domingo, el concejal obrero Pedro Rosselló, tomó la defensa de la misma argumentando de que era la mayoría del pueblo quien hacía la petición.

Muy coléricamente contestó el señor Alcalde diciendo que la mayoría la representaban ellos por tener mayor número de concejales. ¡(Qué contesta!) el concejal obrero dió conformidad con el número pero muy acertadamente sostuvo que en este asunto no representaban ellos la mayoría por ser el punto de referencia la aspiración de todo el pueblo trabajador, aquí el Alcalde incoloré perdió los estribos buscando luego amparo al artículo 26 de la ley Municipal y en alta voz dijo que los que no pagaban no tenían derecho a nada del municipio al tan sólo a presenciar las juntas, muy los conozco dijo y su merecido sería de hacerles bajar cuando vengan, llevando a tales extremos el asunto el mismo concejal obrero con voz firme y serena, expuso que también hay varios concejales que en vez de ostentar representación

del pueblo, más bien merecerían barrerlos con una escoba.

En otro número seguirá la discusión de los restantes.

Ahora una pregunta señor Alcalde.

¿Acaso es V. el que ha pagado y llevado la carga durante el tiempo que lleva de vida este Municipio, yo, creo que no, lo que sí, sí cierto que el pueblo más tarde o más temprano siempre ha pagado.

Otra pregunta: ¿Por qué el pueblo se abstiene de pagar este año? siendo pobres y ricos los que así actúan, algo grave presiento con esto.

Dignísimo señor Alcalde, V. que representa la mayoría del pueblo según dice. ¿Por qué no llama al pueblo? ¿Por qué no hace una hojitas invitándole a una reunión para dar explicación de vuestra gran obra y después le pide por que, es que no paga.

Si esto V. lo hiciera seguramente le contestarían diciendo:

1.º Nosotros queremos pagar pero ante todo queremos ver se haga Justicia al deudor Pedro A. Sastre, defraudador de 1,4 500 pias. bien sabe V. que ya lo tiene acordado el Ayuntamiento y lo que hacéis, es hacer el zorro.

2.º Ver claramente lo que pasó con el otro Depositario que cobró en un año más dietas que días no tiene el mismo, dejando un descubierto de bastante consideración.

3.º ¿Por qué no presta V. una visita de inspección a las minutas de las que sacaron nota los concejales obreros de más de 50 malversiones de fondo y diga en claro lo que hay?

4.º Por qué estamos cansados de pagar por matadero, por cisternas, por calles, por aceras, etc., etc. y no hemos visto hacer nada. ¿Ha donde estaría este dinero? Estará en las minutas, en las Depositarias o... o... ¡ha donde está!, a esto es lo que V. no contestaría y le teme.

Pueblo, aquí tienes una muestra de los representantes de la burocracia.

Un espectador

Mitin en Marratxí

El próximo domingo día 22, las sociedades que integran el

Centro Obrero de Marratxí, celebrarán un importante mitin de propaganda.

Para tomar parte en dicho acto ha sido invitado el correligionario Ignacio Ferratjans.

VIDA OBRERA

Sindicato de Albañiles y sus Similares de Mallorca

Se convoca a los albañiles, braceros, ladrilleros, alfareros y marmolistas a la Junta General extraordinaria, que tendrá lugar el próximo viernes día 20 del corriente, para tratar y en su caso resolver los asuntos que a continuación se expresan:

1.º Aprobación de las gestiones realizadas por el Comité referente al conflicto de Porto-Pi.

2.º Proposiciones para el próximo Congreso que ha de celebrarse la Casa del Pueblo.

3.º Socorrer a los huelguistas albañiles de Ecija (Andalucía), pertenecientes a la Federación Nacional.

Trabajadores, albañiles y similares, no os dejéis arrastrar por los expulsados de la Casa del Pueblo, vosotros los conocéis, vosotros no ignoráis su conducta, quierais explotar lo ocurrido en Porto-Pi para pescar incautos.

Venid a la Junta del viernes a las 6 y media de la tarde y sabréis la verdad de lo ocurrido en Porto-Pi.

Nosotros como siempre gritamos: ¡Viva la jornada de ocho horas!

El conflicto de Porto-Pi, lo solucionaron los mismos obreros, el Sindicato dará el viernes próximo su opinión.

¡Venid todos! Despreciad los que quieren romper la unidad de los trabajadores.—El Comité. Palma 13 de Mayo de 1921.

Los que no asistan vendrán obligados a cumplir los acuerdos que recaigan.

Federación Regional de Obreros Campesinos

Esta Federación celebrará reunión de Comité juntamente con la Comisión Ejecutiva el domingo día 29 del corriente

te a las 11 de la mañana, en la Casa del Pueblo, Ballester 32, para tratar y en su caso resolver los siguientes asuntos:

- 1.º Lectura del acta anterior.
2.º Idem del estado de cuentas.
3.º Situación de la Federación.
4.º Asuntos generales.

Se encarece la asistencia de todos los delegados.

Palma 17 Mayo 1921.—El secretario, Manuel Ferrer.

«La Metalúrgica» Sociedad de Obreros en Hierro y Artes Similares de Palma

En virtud de acuerdo recaído, en una reunión general extraordinaria, celebrada por esta entidad en la Casa del Pueblo el día 10 de los corrientes, cumplimos con nuestro deber, comunicando a todos los obreros del ramo, que por cualquier causa no pertenezcan a nuestra entidad, se sirvan presentarse a nuestro Comité, antes del día 21 del mes en curso, donde le será indagada su conducta societaria para luego presentarla a discusión de la general que al efecto se celebrara para en su caso aprobar ó rechazar su readmisión en nuestra entidad.

Caso de no presentarse antes de la fecha más arriba indicada, serán declarados como amarillos para esta entidad.

Lo que ponemos en su conocimiento para sus fines y efectos consiguientes.

Palma 14 de Mayo 1921.

El Comité

Convocatoria

Casa del Pueblo

Se convoca a todos los delegados al Comité de la Casa del Pueblo a reunión que tendrá lugar el próximo martes día 24 a las 8 y media.

En dicha Junta se dará cuenta de las proposiciones hechas por las entidades para el próximo Congreso.

El Secretario general

Jaime Rebasá

Correspondencia Administrativa

ALARÓ.—Recibí de la «Juventud Socialista», por pago de paquetes, 21'60 pesetas, pagado hasta 22 de abril, 1921, saldo a nuestro favor 0'96.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

«LA REGIONAL» SOCIEDAD MALLORQUINA DE SOCORROS MÚTUOS

Esta Sociedad tan sólo por una peseta diez céntimos mensuales, da las siguientes ventajas

Art. 12. Los subsidios y socorro a que tendrán derecho los asociados son los siguientes:

- (a) En enfermedades de medicina y Cirujía mayor. Ptas. 3'75 diarias
(b) En enfermedades de Cirujía menor. > 2'50 >
(c) En convalecencias > 1'50 >
(d) En toda enfermedad reconocida por estos Estatutos y que permita salir de casa > 1'25 >
(e) A las Sras. asociadas y Sras. de los Asociados en los partos y por una sola vez. > 25'00 >
(f) Si fueran mellizos. > 30'00 >
(g) A los que llevando dos años de socio por accidente natural quedare inválido para toda clase de trabajo. > 1'00 >
(h) A los que llegando a los sesenta años de edad llevando veinte de socios > 1'25 >
(i) Servicio Médico-farmacéutico gratuito cuando el número de asociados de una misma población o pueblo permita que la Dirección distraiga una cantidad para tales servicios.
(j) A los herederos legales de todo asociado que falleciese llevando más de un año como socio de Defunción, la cantidad que se recaude con arreglo a lo que dispone el párrafo 2.º del art. 7.º

Además da Premios en metálico cada año en sorteo público ante Notario, al que pueden concurrir todos los socios.

Pueden ingresar todas las personas de ambos sexos desde los 12 a los 55 años

Oficinas Desputg, 32-Santa Catalina-Palma de Mallorca

Aprobado por la Comisaría General de Seguros en 8 Octubre de 1919.

INSPECTOR DELEGADO: FRANCISCO BENAGES

Para suscribirse dirigirse a Bartolomé Coll y Taylor (Casa del Pueblo)

Enfermos del Estómago

¡Alerta!

La Pestaina Indians, es vuestra salvación, miles de enfermos curados, pruébenla hoy mismo.

De venta Jaime II, 107 Farmacia Aguiló, no ifrita, no debilita por ser composición.

AVISO

Los legítimos despertadores Alemanes, se venden en la Relojería de

NAVARRETE

al precio de diez pesetas uno.

Siete Esquinas, 24.—Palma

Reparación de Neumáticos y Cámaras

Surtido completo de artículos de goma.

Colocacion de CROISSANT

Según modelo la casa fabrica toda clase de artículos de goma.

Neumáticos y accesorios

para AUTOMÓVILES

CASA CODINA

UNIÓN 8, PALMA Teléfono, 27

LA AMERICANA

Zapatería de Antonio Negre

Calzado a medida y confección, esta casa garantiza su calzado, nada de máquina, nada de cartón, no dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta casa.

Las personas que tengan los pies delicados que visiten esta casa.

94 Jaime II, 94.—PALMA

L'amo n' «Toni Contes» diu, que lo seu es lo milló y lo que en aquí s'escriu ho pot justificaró.

«Anís Virgen—saborós Polo-Resolis-la gloria no troba competidós ni en diplomas de honor que l'hi fassen grata histori.

Antonio Puig de SANSSELLAS Antonio Maura, 19.